

María C. Porcal-Gonzalo ha dirigido el trabajo de investigación aplicada *Estudio demográfico. Análisis y diagnóstico del proceso de despoblación en el Territorio Histórico de Álava* que ha sido publicado por la Diputación Foral de Álava / Arabako Foru Aldundia y en el que han intervenido los siguientes investigadores de la Universidad del País Vasco (UPV/EHU): Itziar Aguado Moralejo, Mikel Gurrutxaga San Vicente, Roberto Torres Elizburu y Ana Ugalde Zaratiegui. Se trata de una gran obra compuesta por tres volúmenes, a los que se suma un repertorio de 426 fichas de entidades singulares de población.

En esta publicación se realiza un **diagnóstico profundo y riguroso del estado actual del proceso de despoblación en Álava a distintas escalas territoriales, centrando el foco de atención en las entidades locales, con el fin de identificar aquellas que manifiestan una difícil supervivencia demográfica y se encuentran en riesgo de despoblación**. Se muestra la magnitud y complejidad del fenómeno, identificando sus rasgos, causas y efectos, así como su diversa incidencia espacial en el conjunto de Álava y en cada una de sus cuadrillas, municipios, entidades singulares de población y, secundariamente, pueblos y diseminados.

Se ha abordado el fenómeno de la despoblación de forma amplia, descomponiéndolo en distintas dimensiones que son las que, por ejemplo, han articulado la amplia batería elaborada de indicadores estadísticos, las salidas cartográficas, el análisis desarrollado y también el índice de contenidos de la propia publicación. De este modo, se han estudiado fenómenos demográficos clave (crecimiento, estancamiento o declive demográfico, migraciones externas e internas, fecundidad, saldo vegetativo, envejecimiento y sobre-envejecimiento, masculinización, p.e), pero también otros muchos aspectos que pueden frenar o inducir salidas de la población (tejido económico y oferta de empleo, accesibilidad, dotaciones de servicios y equipamientos, cobertura de banda ancha de internet, recursos humanos y nivel de formación de los mismos, grado de asociacionismo, etc.).

El análisis multiescalar que ha guiado en todo momento este estudio, y que ha permitido explicar lo general a partir de lo particular y viceversa, supone un punto fuerte del mismo, al igual que lo es el haber descendido a una escala inframunicipal y, a este nivel, alcanzar dos resultados principales. Por un lado, la confección de fichas individualizadas para las 426 entidades singulares de población existentes en Álava, que cuantitativamente sintetizan todos los aspectos abordados (demografía, tejido socioeconómico, urbanismo y parque de viviendas, servicios y equipamientos, accesibilidad, tejido asociativo, p.e.) y que posibilitan tanto la comparación temporal como geográfica (regional, comarcal, municipal e inframunicipal). Por otro lado, la construcción de dos tipologías específicas de riesgo de despoblación, una, a escala inframunicipal y, otra, a escala municipal que contextualiza a la anterior, las cuales ya están siendo utilizadas por la administración pública para concretar acciones de adaptación y mejora ante la despoblación.

Otra destacada aportación del trabajo la constituyen los 150 mapas confeccionados, en la medida en que proporcionan, de forma clara y sintética, una rápida radiografía de la realidad territorial y de la incidencia espacial del fenómeno estudiado.

Palabras clave

Despoblación; Áreas rurales; Álava.